

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año V

Sábado 28 de Noviembre de 1903

Núm. 1.245

## Puja de democracia

Hace pocos días, contestando el "Heraldo," á los juicios que con motivo del discurso del Sr. Montero Ríos formulaban algunos periódicos acerca de las concepciones que había tenido que hacer el Sr. Canalejas para amoldarse á aquel programa, pedía que se esperase á que hablara el elocuentísimo exministro de Obras públicas. La petición no podía ser más justa en apariencia, aunque, medítandolo más despacio, se hubiera podido replicar desde luego que si el señor Canalejas se mostraba conforme con el discurso del Sr. Montero Ríos, no eran precipitados los juicios que en vista de éste se formaron, y si disienta de él, ¿á qué quedaba reducida la unión recién pactada?

Hoy ha hablado, por fin, el señor Canalejas, y la impresión que su discurso ha producido en el Congreso y la que producirá mañana en cuantos le lean y le comparen con otros anteriores del ilustre orador, lejos de desvanecer la impresión causada por el del Sr. Montero Ríos, viene á confirmarla. Sabemos ya quién ha transigido para formar el nuevo partido liberal-democrático-popular, y lo sabemos del modo más auténtico,

Inició el Sr. Nocedal el debate en un discurso dedicado exclusivamente á enzarzar, primero á los conservadores y luego á los liberales. El elocuente jefe del integrismo, que acudilla la minoría más unida, porque está solo y no le deja tiempo de ponerse en contradicción consigo mismo la piadosa tarea de sembrar cizaña en el huerto del vecino, nos recuerda, y perdonemos que se lo digamos, sin la menor intención de molestarle, á esas solteronas que, habiendo perdido ya la esperanza de constituir un hogar, se vengan del fracaso de sus ilusiones infernando los ajenos. La función de ayer se ha dado en beneficio de los liberales. Habló el Sr. Canalejas, y su discurso ha parecido vago, incoloro, forzado, frío. Su empeño dialéctico ha sido demostrar que, estando conforme en un todo con el Sr. Montero Ríos, no ha variado, sin embargo, ni retrocedido un punto en sus ideas. La empresa de conciliar estos dos términos era superior á cualquier género de elocuencia, aun á la tan persuasiva y brillante del Sr. Canalejas. De ahí que su discurso, de hoy, no haya producido en el auditorio la impresión que su oratoria consigue de ordinario.

Parecía que al orador le faltaba la interior satisfacción. Acaso sus palabras, en vez de ser resultado de una gran pasión, de

un hondo convencimiento, eran el fruto de la lucha entre consideraciones opuestas. Porque el señor Canalejas es, á nuestro juicio; un convencido, y siente en socialista y anticlerical; pero al mismo tiempo el Sr. Canalejas es hombre sobrado reflexivo para comprender lo que pesan los compromisos de la unión pactada, y para huir del contrasentido de un repentino rompimiento, ó de una discrepancia que alboreara ya en los principios del nuevo partido, y acaso por esta razón ha tenido que hacer fuerza á sus impulsos más íntimos y guardar para otras ocasiones y para otros momentos, quizás para el discurso que leerá anoche en la Academia de Jurisprudencia, la libre expansión de su espíritu.

Craemos que nuestros políticos, habituados al convencionalismo y sugestionados por el ideal de una consecuencia rígida, invariable, escueta, no aprecian en su justo valor el mérito de la franqueza, que á veces es la mejor habilidad. La actitud del Sr. Canalejas no nos parece á nosotros censurable, ni la atribuimos á veleidad, sino á imposición de las exigencias de la realidad. El intento de formar un partido democrático, una agrupación radical; acudió al pueblo, hizo propaganda, y bien visible es que los resultados no correspondieron al esfuerzo. Al templar sus radicalismos, uniéndose con elementos liberales que poseen innegable fuerza y que tienen á la cabeza el prestigio histórico del Sr. Montero Ríos, se pone en condiciones de realizar desde el Gobierno alguna parte de sus ideas. Esto no es censurable, esto no es una apostasia; es un acomodamiento á la realidad, una transacción política. Pero esto hay que decirlo con franqueza, pues pretender que entre el discurso del Sr. Montero Ríos y las ideas sociales del Sr. Canalejas y su criterio en punto á las relaciones entre el Estado y la Iglesia haya perfecta identidad, es demasiado fuerte.

Por eso el conde de Romanones ha conseguido ayer un fácil triunfo sobre el Sr. Canalejas, y lo ha conseguido con las propias armas de éste, dando cuchillada al maestro, arrancándole la bandera del radicalismo y tremolándola como reclamo ante la dividida minoría liberal del Congreso, que ha acogido con mucho más calor las palabras del batallador exministro de Instrucción pública que el discurso del elocuente orador demócrata.

Y he aquí cómo por las combinaciones de la política y por lo mucho que pesan las cuestiones de personas, vemos al radicalismo abandonar á su antiguo cam-

peón y mudarse á la casa de enfrente, dejando al Sr. Canalejas en compañía de los cánones de Montero y del individualismo del Sr. López Puigcerver.

## Selecta

### LA CIVILIZACIÓN

La civilización moderna ha empeñado todas sus fuerzas en conducirnos á la posesión de todas las felicidades; la ciencia, el arte, la literatura, la industria y la política han ejercido sin descanso su influencia civilizadora para llevar á nuestras costumbres, á nuestros sentimientos y á nuestras ideas la suprema cultura.

Mas ¡ah, ignorable despotismo de la Historia! Cuando íbamos á recoger el fruto ya sazonado de nuestro progreso, nos encontramos de manos á boca con el caos en la ciencia, la degradación en el arte, la prostitución en las letras, la codicia en la industria y el envilecimiento en la política; nos encontramos sin ideas, sin sentimientos y sin costumbres.

Por medio de una terrible aritmética, cuyo procedimiento no acertamos á explicar, los sucesos nos presentan una cuenta ruinosa; ellos dicen: á la sombra de vuestra prosperidad ha crecido espantosamente vuestra deuda.

Habéis hecho una operación, semejante á la de la multiplicación de las fracciones en la que el producto es siempre menor que los factores.

Es verdad que hemos girado contra las generaciones futuras la gran letra de tan formidable déficit, pero este pagaré sin plazo es el testimonio auténtico de vuestra ruina.

Las civilizaciones antiguas se ven amenazadas por la invasión de los pueblos bárbaros; pero lo curioso de la civilización moderna es que las hordas salvajes que la amenazan han brotado bajo la culta influencia de la civilización misma.

José de Selgas.

### DESDE VIENA

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sumario: Jorge de Grecia en Viena.—¿Próxima abdicación?—La desaparición de la Princesa Alicia.—Versiones contradictorias.—Lo cierto.—Antecedentes.

Viena se ha visto honrada estos días con la presencia del rey Jorge de Grecia.

La estancia de este en la capital de Austria ha sido corta, y no ha tenido otro objeto que satisfacer un deseo del soberano griego: saludar en viena á su gran amigo el anciano emperador Francisco José, y por esta causa no se han organizado en su honor otros festejos que los de puro carácter cortesano.

El lunes, después de una comida de gala Jorge de Grecia partió para Trieste y Athenas, última etapa del viaje de recreo que emprendió á primeros del presente mes.

Durante la estancia de egregio huésped en Viena, y con más insistencia después de su marcha, han circulado autorizados rumores acerca de su próxima abdicación en la persona de su primogénito, el príncipe Constantino.

Estos rumores, que parece tienen origen en declaraciones de carácter oficial, han sido recibidos con gran sorpresa en Viena, pues la perfecta salud que goza Jorge I, y su robustez y agilidad, admirablemente conservadas, apasan de sus 58 años de edad, gracias

á su gran afición á los ejercicios gimnásticos y á los "sports" hípico y cinegético, le dan un aspecto de vigorosidad y juventud que aleja la idea de abdicación, y más aun deslizando tranquilamente, como se desliza, la vida política de su reino.

Pero hay que tener en cuenta un dato, en el cual basan la próxima abdicación los rumores que circulan, y es que Jorge I se hizo cargo de la corona helénica en Junio de 1863, y que por lo tanto lleva ya más de cuarenta años de reinado, hecho que bien pueda haber creado en él el deseo de apartarse de la vida pública, para en tranquilo retiro pasar el resto de su existencia disfrutando de un descanso que tiene bien merecido.

Jorge I es el vicedeano de los monarcas del antiguo continente.

Autorizan también los rumores de que nos hacemos eco, á compra de un magnífico hotel particular, situado en Copenhague, que en nombre del rey Jorge acaba de hacer su representante en la corte de Suecia y Noruega.

La fuga ó desaparición de la princesa Alicia, esposa del príncipe Federico Ernesto de Schemburg-Waldenburg, es el principal tema de las conversaciones de la alta sociedad vienesa, en la que la ilustre dama ha brillado por su arrogante figura, su belleza, ingenio y espiritualidad.

Son muy diversas y contradictorias las versiones que circulan acerca de la desaparición y de la vida que hacía la princesa.

Mientras unas nos la presentan fiel á los deberes matrimoniales y víctima de las extravagancias, vicios y áspero carácter del príncipe su esposo, otras nos la retratan como mujer de costumbres algo libres, aficionada á las aventuras amorosas y de excesiva vivacidad.

Lo que se sabe con absoluta certeza es que la esposa del príncipe Federico Ernesto desapareció, el día 9 del actual, del castillo que aquél tiene en Garnitz, cerca de Meissen, en Sajonia; que el mismo día desapareció de él igualmente el cochero Martner, hombre joven, de buena presencia y excesivamente agraciado para pertenecer al sexo feo, y que entre los príncipes esposos no reinaba gran cordialidad.

La princesa Alicia Idefonsa Margarita, que hoy tiene 27 años de edad, es el quinto de los hijos de D. Carlos de Borbón, y se casó con el príncipe Ernesto en 1897, en Venecia. En Junio de 1902 tuvo la princesa su primer y único hijo, el príncipe Carlos Leopoldo.

Federico Ernesto de Schemburg-Waldenburg, es uno de esos príncipes no reinantes, y debe su título á las propiedades que su familia posee en Bohemia y Thuringia.

Su boda con la hija de D. Carlos fue muy mal recibida por sus padres, quienes por haber abjurado el protestantismo para poderse casar, le desheredaron dando esto motivo á que la situación económica del matrimonio no fue satisfactoria, origen, según afirman algunos, de disgustos matrimoniales que acaso hayan dado lugar al escándalo que tanta sensación ha producido en Europa.

Y nada más de este sensacional asunto, sino que por más pesquisas que se han hecho, hasta la fecha no se ha conseguido averiguar el paradero de la Princesa Alicia, y del cochero Martner.

Zerlino.

Viena 25 Noviembre 903.

## Sentido moral

A fé que por pudro que sea un individuo, no muda más frecuentemente su ropa blanca, que lo hace con la interpretación de la virtud.

Oiréis á todos censurar las ajenas acciones, y estaréis muy lejos de pensar en que es el despecho ó la envidia lo que sugiere la censura.

Acaso no habréis notado que toda murmuración, nace ó del empeño en ocultar las propias culpas, ó de no estar en camino de cometer en propio provecho aquello que se critica en los otros.

Porque, eso sí, Del mismo modo que ninguno se cree feo, torpe, antipático, tonto ó malo, tampoco se considera culpable de acción pecadora.

Nada es tan corriente y fácil, como disculparnos de las faltas propias agravando las ajenas.

Hay gentes descaradas en grado sumo que hacen de la conversación un pudridero y, sin embargo, dicen pestes de aquellos á quienes se les escapa una palabra mal sonante.

Los hay que son empedernidos, borrachos, tramposos inveterados, sinvergüenzas de profesión; y murmuran y clasifican de viciosos á los que ven beber vino, atrasarse en un pago ó usar de prudente franqueza.

Horror dá pensarlo. Pero dada la condición humana, tan consecuentemente en la inconsecuencia y tan sensible en las impresiones externas como lo es la galletina al tacto, el espíritu razonador y recto experimenta irremediamente una sensación de ascos y una incontrastable necesidad de despreciar cuanto encuentra en torno.

El convencionalismo al uso hace imposible toda reconciliación con la virtud.

Convengamos en que de todas las invenciones de los filósofos, la más característica es... el sentido moral: esa es la sin fondo del egotismo, que otros llaman hipocresía, y que al cabo en es otra cosa que el fácil acomodo de la desvergüenza con el latrocinio.

Ricardo Cano.

## Sección Comercial

Telegrama del Colegio de Corredores de Comercio.

Madrid 27, 5 t.

Fondos públicos

4 por 100 Interior	77.30
5 por 100 Amortizable	96.30
Banco de España	481.00
Comp.ª Arrendataria Tabacos	446.00
Cambios sobre el extranjero	
Cheque vista París	33.85
Id. Londres	33.72
Oro Alfonso	31.00
Id. antiguo	32.00
Id. Isabelino	34.00

Valores locales

Sociedad Eléctrica de Casillas	100.00
Idem de la Vega de Armijo	100.00
Empresa de Mercados, serie A	100.00
Id. serie B, 6 por 100 privileg.	100.00
Empresa de Aguas Potables	72.00
Acciones de la Plaza de Toros	176.00
Id. del Circulo de la Amistad	200.00

Mercado de Córdoba

Acete, á 34 reales arroba; trigo duro de 40 á 45 reales fanega; id. blando, de 42 á 44 reales; cebada, á 33 id.; escanda, de 24 á 25; habas castellanas, á 41 id. cochineras, á 42; morunas, á 42; garbanzos tiernos, de 130 á 160; id. duros, á 80; arvejonas, á 40, al-

# SEQUIA

Todo prospera en los Estados donde florece la Agricultura.

Sully.

No puede haber calma, donde existe un continuo y justificado temor, ni felicidad donde el dolor es latente y profundo. Este es el estado de ánimo del agricultor, ante la pertinaz sequía que acompaña al otoño y amenaza no terminar ni aun a las mismas puertas del invierno. Triste cual los campos están su corazón, al desaparecer la esperanza de que la semilla por él arrojada al duro y seco suelo, tenga jugo de qué sustentarse, jugo que se ofrece en abundancia, cuando las benéficas aguas otoñales han refrescado y humedecido el suelo, haciéndole desaparecer el calor, que había de entorpecer la germinación y crecimiento de las plantas.

Los cambios atmosféricos, niegan en algunas épocas del año la benéfica acción de las lluvias, cuando éstas son más necesarias, para el desarrollo y nutrición de las plantas, dando lugar a la pérdida absoluta o relativa de las cosechas a la falta de pastos para los ganados; y la ruina del agricultor, problemas que arrastran otros mayores, cuales son, el encarecimiento de los artículos de primera necesidad y la emigración y paro general del bracero agrícola.

Pero como en el clima no solo influyen los fenómenos meteorológicos sino que también depende en gran parte de la situación topográfica y geográfica, siendo por consiguiente un determinante de las lluvias la configuración y naturaleza del suelo y la proximidad o alejamiento de las montañas, de aquí que consideremos como una de las causas principales de las sequías, la falta de arbolado, el desnudez de los montes, y la apatía que sobre el particular existe, entre los poderes públicos y los agricultores españoles.

La vegetación y especialmente las masas arbóreas ejercen gran influencia sobre los dichos meteoros, dando lugar a la formación de las nubes y determinando la lluvia regularizada.

Además cuando éstas son torrenciales, en los terrenos cubiertos de vegetación las aguas encuentran obstáculos en su precipitada marcha por las vertientes, ésta es, por consiguiente, más lenta, la tierra asume más cantidad del benéfico líquido, que no se estaciona tampoco bajo las primeras capas interiores, parece después de haber extendido su manto protector a las especies vegetales, & ofrecerse nuevamente al hombre, ya en humildes pozos en ríos manantiales, ó en grandes lagos, según los accidentes del terreno que recorren.

Con el destierro de Napoleón a Santa Elena, el espíritu inglés siempre reflexivo y práctico, convirtió en el espacio de diez años, la isla de la Asunción, roca estéril, cubierta de escasas criptógramas en suelo fértil y productivo con abundantes aguas, producto de la perseverancia en las plantaciones.

El árbol sujeta la tierra, del trabajo que reclama y de la riqueza que crea, sujeta también al hombre a la familia y al hogar.

Así pues levantemos ante esas voces que gritan, ¡pan! trabajo! un reto vivo de especies arbóreas forestales.

La clase agrícola que constituye el núcleo mayor de la nación, es la más acreedora a que se le atienda, ya que con su prudencia, abnegación y continuas calamidades que le asedian, tiene contraídos méritos suficientes para que se antepongan las conveniencias políticas a los intereses generales del país.

La lucha incesante de los partidos; el continuo combate de los que se disputan con encarnizamiento un principio más conservador, liberal ó democrático; las inútiles discusiones y obstrucciones en el Congreso, haciéndolo solo por discutir, por oposición sistemática, y sin presentar una obra nueva, enfrente de la que se combate, cau-

san pena al país productor, cansado ya de discusiones políticas, ya que éstas nada valen al lado de las económicas.

Discutase en buena hora el presupuesto de un ministerio capítulo por capítulo. artículo por artículo pero que esa discusión sea razonada, con fundamento, frente a otro presupuesto, en el que desapareciera todo lo que se combate demostrando las mejoras de la sustitución; pero no convirtamos un asunto tan delicado y tan trascendental para el país, en arma que vengue, los agravios, que en los combates políticos se hayan inferido.

Mariano B. Aragónés.

Córdoba 29 Noviembre 903.

## EDISON

### Su primero y último invento

La ceguera casi absoluta que sufre este ilustre hombre de ciencia, presta actualidad excepcional a su figura, siempre interesante. Por eso damos a conocer la siguiente curiosa y, en general, ignorada anécdota del grande, admirado inventor.

Como a todos los hombres de acción, al insigne electricista no le gusta hablar. A los periodistas les tiene verdadero terror; sobre todo a los encargados de entrevistas y confidencias con las celebridades.

Ningún reporter ha conseguido hasta hoy arrancarle una entrevista. Edison ha opuesto siempre una resistencia desesperada a las más hábiles tentativas con que para conseguirlo se le ha venido acosando.

Hace algún tiempo, un redactor de cierto gran diario neoyorquino pensó por un momento que, más feliz que todos sus colegas, había conseguido la capitulación del más recalcitrante enemigo de la publicidad.

Ese reporter había encontrado a Edison casualmente en el salón de una "professional beauty". La conversación de los tertulianos no tardó en abordar el tema de la vida del hombre ilustre y de sus inventos prodigiosos. El yanqui cogió la conversación por los cabellos, y en un momento dado disparó a quemarropa la siguiente pregunta:

—Señor Edison, ¿nos quiere usted contar cuál fué su primer invento?

Edison, que hasta entonces había tomado parte en la conversación, adivinó el lazo que se le tendía y se encastilló en un mutismo absoluto. Pero el reporter, hombre experimentado a todas luces, sonrió satisfecho: había previsto, y no se engañó, que su pregunta excitaría la curiosidad de las damas.

Una banda alegre y garrula de hermosas jóvenes rodeó inmediatamente a Edison é hizo suyo aquel deseo. Fué en vano defenderse... Y tuvo que comenzar su relato en estos términos:

—Cuando yo no era más que un pobre vendedor de diarios, tenía la cabeza llena de ideas y los bolsos completamente desprovistos de dinero. Una vez leí que el banquero Mr. N. N. se había encontrado con que sus cajas de hierro, que él creía inviolables, habían sido forzadas.

Se decía también que, mortificado por este descubrimiento, el banquero habíase manifestado capaz de dar su alma al diablo con tal de encontrar el medio de poner sus grandes caudales a cubierto del más hábil atentado.

—Este es mi hombre!—dije para mis adentros.

Y un instante después me hallaba frente al millonario, que me preguntaba no muy afablemente, el objeto de mi visita.

—He oído hablar—le dije—de la desgracia que ha ocurrido a usted. Y vengo a verle, porque yo he inventado un aparato que puede hacer caer en sus manos a todo el ladrón que pretenda abrir sus cajas.

—¿Es posible?—contestó sorprendido.—Y si lo es, ¿cuánto quiere usted por su invento?

—No quiero más que la mano de su hija única,—contesté resueltamente.

El banquero abrió unos ojos tremendos, pero acató por sonreírse.

—Eso es imposible—me dijo,—pero

podría darle a usted hasta diez mil dólares si su invento responde a mi deseo.

—Puedo probarlo,—agregué.—Pero recláme la mano de su hija.

—¿Insiste usted en eso todavía?

—Sí, señor; insisto...

—Entonces, entonces... varemos. Ante todo, será menester que ella consienta.

—Por supuesto,—le respondí.

Me puse a trabajar inmediatamente, y aquella misma noche quedaba colocado mi aparato en todas las cajas de hierro que el banquero tenía en su casa.

Al día siguiente fui a verlo, y, como esperaba, me dijeron que estaba en cama.

Después de dar un vistazo a las cajas en que había estado trabajando el día anterior, me hice introducir en el dormitorio del banquero.

—¡Hola amigo!—dijo al verme;—he probado...

—Sí, señor—le interrumpí.—Anoche, poco después de yo haber salido, entre las ocho y las ocho y cuarto, ha querido usted abrir la caja grande que tiene en su despacho.

—Es cierto.

—Y se quedó usted sin sentido; y sin sentido se hallaría aún si hubieran dejado de auxiliárle.

—Es cierto.

—Bueno; otra vez que quiera usted abrir sus cajas...

—Y le expliqué lo que tenía que hacer para evitar la descarga eléctrica.

—Ahí tienen ustedes cuál fué mi primer invento,—dijo Edison, dando por terminado su relato.

—¿Y la hija del banquero?—interrogaron a un tiempo varias de las jóvenes.

—Nunca pensé de verdad, en ella.

Entonces, frotándose las manos de puro satisfecho, intervino el reporter.

—Y díganos, señor Edison, ¿tendría usted la amabilidad de manifestarnos ahora cuál ha sido su último invento?

—Con mucho gusto—respondió el gran hombre.—Mi último invento ha sido la novela que acabo de contarles.

### Oposiciones

## Diputación provincial de Córdoba

Tribunal de oposiciones para la provisión de una plaza de Médico de entrada del Cuerpo de la Beneficencia Provincial.

En sesión celebrada el día de hoy por dicho Tribunal, en cumplimiento a lo que se determinó en las reglas 12 y 13 del artículo 14 del R. D. de 22 de Julio de 1864, se acordó entre otros particulares.

1.º Designar las tres de la tarde del día nueve de Diciembre próximo para dar principio a la ejecución de oposición a la referida plaza.

2.º Que dichos actos habrán de verificarse sucesivamente en los días consecutivos a partir del ya citado, y hora expresada hasta su término, advirtiéndose que los dos primeros tendrán lugar en el Salón alto de Sesiones de la Excm. Diputación provincial. Calle de Pedro Lopez número 7 y el 3.º y 4.º en edificio Hospital provincial de Agudos situado en la Plaza del Cardenal Salazar.

Lo que en cumplimiento de dicho acuerdo y Real disposición antes citada se anuncia al público, para conocimiento de los interesados, y general inteligencia.

Córdoba 25 de Noviembre de 1903.—El Secretario, Rafael Fernández de Cádiz.

## Información militar

### EN CÓRDOBA

#### A cobrar

Por el Habilitado representante de las clases militares de excedentes, reemplazo y retirados de guerra, oficial 1.º de oficinas militares don Idefonso Infante se cita a los señores jefes, oficiales y asimilados de dichas clases con re-

sidencia en esta capital para que se sirvan concurrir el día 30 del corriente de siete a nueve de la noche a la secretaría del Gobierno Militar, a fin de que puedan cobrar sus haberes del mes actual.

Guardia del principal y cárcel Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, séptimo capitán.—De orden de S. E.—E Saenz de Tejada.

## EL SEÑOR CURA

—Hijos míos—dijo la condesa—ya es hora de que os vayáis a acostar.

Los tres niños se levantaron y fueron a dar un beso a su abuelita.

Después dieron las buenas noches al señor cura, que había comido en el castillo como todos los jueves.

El padre Mauduit acarició paternalmente a los niños, los cuales se dirigieron a sus respectivos dormitorios.

—¿Le gustan a usted los niños, señor cura?—preguntó la condesa al sacerdote.

—Mucho.

—¿Y no le ha pesado alguna vez la soledad en que vive?

—Sí, señora. Pero yo no he nacido para la vida corriente.

—¿Qué sabe usted!

—¿Pues no he de saberlo! Nací para sacerdote y he seguido mi vocación.

—Dígame usted, señor cura, cómo se decidió a renunciar a todo cuanto nos hace amar la vida, a todo cuanto nos consuela y nos sostiene. ¿Qué le ha inducido a usted a apartarse del camino natural de la familia y del matrimonio?

El padre Mauduit era un anciano, con la cabeza cana, que hacía más de veinte años que regentaba la parroquia de San Antonio de R...

Era un hombre en extremo generoso que como San Martín, hubiese partido su capa en dos.

La condesa de Saville, retirada en su castillo para consagrarse a la educación de sus nietos, después de la muerte sucesiva de su hijo y de su nuera, tenía en mucha estima al cura, de quien decía que era un hombre de gran coerección.

El párroco iba todos los jueves a comer con la castellana, a la que le unía franca y antigua amistad.

—Vamos—dijo la condesa insistiendo en su propósito—ahora le toca a usted confesarse conmigo.

—Ya le he dicho a usted que no nací para vivir con los demás.

Mis padres, ricos comerciantes establecidos en Verdiers, me metieron desde muy niño en un colegio, donde sufrí moralmente lo que no es decible, a causa de la exagerada sensibilidad de mi carácter.

Todo me hacía sufrir, y a los dieciséis años era el hombre más tímido del mundo.

Viéndome al descubierto contra todos los ataques de la casualidad ó del destino, temía alternar con mis semejantes y evitaba el trato de gentes.

Vivía sobre aviso, con la amenaza constante de una desgracia desconocida y siempre esperada. Estaba convencido de que la vida es una batalla, una lucha espantosa en la que se reciben terribles golpes y dolorosas heridas, á veces mortales, y trataba de ocultarme para evitar ese combate en que habría de ser vencido.

Concluidos mis estudios, diéronme mis padres seis meses de licencia para que eligiese una carrera.

Verdiers es un pueblo rodeado de llanuras y de bosques. En la calle central estaba mi casa, en la que paraba poco, puesto que me pasaba casi todo el día paseando por el campo.

Mi padre y mi madre, ocupados en su comercio, no me hablaban más que de sus ventas y de sus proyectos mercantiles.

Una tarde, después de un largo paseo, al regresar a mi domicilio noté que un perro galopaba precipitadamente hacia mí. Cuando estubo a diez pasos de distancia, se detuvo. Yo hice lo

mismo, y entonces el animalito comenzó a mover la cola. Lo llamé, acudí enseguida y me siguió hasta casa.

El cariño que le puse a aquel perro fué exagerado y ridículo.

Parecíame confusamente que éramos dos hermanos perdidos en la tierra, tan aislados é indefensos el uno como el otro. Mi compañero no se alejaba nunca de mi lado, dormía al pie de mi cama y me seguía en mis paseos solitarios.

Un día, á fines de Junio, hallándonos en el camino de San Pedro de Chavrol, vi venir la dignoia de Raveran. El coche corría con rapidez, arrastrado por cuatro caballos; el mayoral hacía crujir su látigo y una inmensa nube de polvo sugía de entre las ruedas del pesado vehículo.

Mi perro San, asustado sin duda, se lanzó ante la diligencia y fué derribado en tierra por las patas de los caballos.

Le ví rodar, levantarse y volverse a caer. El carruaje dió dos grandes saltos y vi tras él entre el polvo, algo que se movía en el camino. El pobre animal, que estaba destrozado y casi partido por la mitad, murió al cabo de dos minutos.

No tengo palabras con qué expresar fielmente lo que sufrí. No salí de casa durante un mes.

Mi padre furioso al verme en aquel estado, me dijo: ¿Qué te pasará cuando tengas un disgusto serio, cuando pierdas a tu mujer y tus hijos?

Estas palabras hicieron extraordinaria mella en mi cerebro.

Desde entonces comencé a ver claro en mí y comprendí por qué las cosas más insignificantes de la vida adquirirían a mis ojos la importancia de una catástrofe.

Indudablemente estaba organizado para que todo me hiciera padecer, para percibir multiplicadas por mi sensibilidad enferma, todas las impresiones dolorosas, y se apoderó de mí un miedito atroz de la vida. No tenía pasiones ni ambición y decidí sacrificar los gozos posibles, para evitar los dolores ciertos.

La vida es corta—me decía yo—y la pasaré consagrada al servicio de los demás, aliviando sus penas y disfrutando de su felicidad.

No experimentando directamente ni las unas ni las otras, no recibiré más que emociones atenuadas.

Las desdichas de que á veces soy testigo a cada instante, no las hubiera soportado como propias. Confieso que no habría podido ver morir a un hijo sin morir yo también.

Y, á pesar de todo, me asustan de tal modo los sucesos, que la vista del cartero, al entrar en casa, me produce escalofríos y eso que nada tengo que temer en el mundo.

El padre Mauduit guardó silencio y se puso a contemplar el fuego que ardía en la chimenea.

Al cabo de un rato dijo la condesa:

—Por mi parte estoy segura de que no pondría vivir si me faltaran mi nietecitos.

El cura se levantó sin pronunciar una palabra más; y en vista de que los oriatos dormitaban en la cocina, la misma condesa le acompañó hasta la puerta que daba al jardín y vió hundirse en medio de la obscuridad su sombra iluminada por el reflejo de una linterna.

Después volvió a sentarse ante la chimenea y pensó en muchas de las cosas que no se piensan cuando se es joven.

Guy de Maupassant.

### Album poético

## LA MAÑANA Y LA TARDE

La cándida mañana es la alegría; ufano el mundo muestra su riqueza al resplandor del día.

La tarde es la tristeza; la misma luz, que en el alegre prisma de la gentil mañana en ondas arde,

la misma luz, la misma que triste es á la tarde!

Todo es alegre en la mañana hermosa, que el cielo, el mar y las montañas viste

de nácar y de rosa:  
todo á la tarde es triste.

Tú eres la luz genti, risueña y vaga,  
de que hace el alba azul alvado alarde:  
yo soy luz que se apaga:  
soy vapor de la tarde.

Tú eres germen de amor y de belleza,  
yo sombra triste, de la pena esclava.

Tú eres vida que empieza:  
yo soy vida que acaba.

El sol te sigue, y con su lumbre bella,  
tu sion corona sonrosada y pura;

sigue en pos de mi huella,  
ciega la noche obscura.

Tú vas con tu inocencia alborozada:  
yo á mi obscuro salón no me acomodo.

Tú aún no has visto nada:  
yo lo he visto ya todo.

José Selgas.

## Crónica Provincial

### DE PUENTE JENIL

#### Agraria

Con la falta de lluvia y los frios que ya se dejan sentir, la cosecha de aceituna que se presentó abundante hoy deja mucho que desear por no haber llegado á su completa madurez, cayéndose de los árboles podrida, y la mayoría agostada. Los labradores ven defraudadas sus esperanzas con la pérdida de tan hermosa cosecha; no pudiendo tampoco verificar en buenas condiciones las operaciones de siembra de cereales por esta prolongada sequía.

Con este motivo reina el pánico en todas las clases especialmente en los braceros del campo, haciéndoseles casi imposible la vida por falta de trabajo.

#### Pararrayos

Los operarios del industrial belga Mr. José Parfoury, establecido en Sevilla, ha instalado un magnífico pararrayos, y están haciendo reparaciones en la torre de la parroquia de la Purificación de esta villa. Son objeto de atención dichos operarios porque á una altura de más de 50 metros, y sin más andamiaje que unas cuerdas anudadas á la veleta verifican sus arriesgados trabajos con una agilidad pasmosa. Dicha casa tiene ya contratadas nuevas instalaciones en las fincas de doña Isabel Estrada; de don Manuel Reina y de don Melchor Romero.

#### Diputado

Procedente de Madrid llegó ayer el diputado á Cortes por este distrito nuestro querido poeta y paisano don Manuel Reina Montilla.

#### Compañía

Anoche debutó con lisonjero éxito en este Teatro-circo la compañía ecuestre que dirige el popular clown Gonzalo Agustino.

#### Comercial

Precios corrientes en este mercado: Aceite, á 35 reales arroba; trigo duro, á 44 reales fanega; idem blanquillo, á 50; cebada, á 35; escaña á 28; alpiste, 120; habas cochineras á 48; idem de enmedio, á 46; maíz, á 48; garbanzos de 80 á 120.

El correspondiente.

27-11-903.

### DE OTROS PUEBLOS

#### Sin casinos

Dice *El Demócrata* de Baena que en aquella población, que cuenta con 14.000 almas, hay once casinos y tres praximos á fundarse.

¡Casi nada!

#### Captura

La guardia civil del puesto de Estepa ha capturado al vecino de esta localidad José Miquel Machuca, por estar reclamado por aquel Jurado como autor del robo de cerdos verificado en el cortijo de Gálvez, término de Montilla, propiedad de don Antonio de la Paz Palacio, á fines del mes anterior, quedando, por tal razón, á disposición del juez.

## Crónica Local

#### Importante

El próximo día 30 terminará el plazo para el pago voluntario del cuarto trimestre de contribución.

### Aclaración

La hora avanzada en que llegaron á nuestra noticia los hechos ocurridos ayer y que dimos oportuna cuenta hizo que en su explicación no fuésemos tan claros como pudimos serlo.

Hay un párrafo despues de narrar los hechos al que pudiera dársele una interpretación que no es propia y que en justicia debe rechazarse.

Nos referimos á la causa que motivó los disparos en una calle céntrica fué este en extremo sencillo. El caballero en cuestión, según testigos presenciales, fué insultado y las frases en extremo duras tuvieron una contestación violenta.

El hijo del caballero á que nos referimos que acompañaba á su padre salió en defensa del autor de sus días y disparó contra el individuo que hubo de resultarle cuando lo vió caído en tierra.

Creyeron algunos que este asunto pudiera ventilarse en otro lugar y á esto sencillamente se refería nuestro suelto al decir indole privada, ya que suponíamos que dicho individuo no estaba herido sino levemente.

Una vez herido claro está que no procede la reparación subsiguiente. aparte de que, según tenemos entendido, no puede concederle dicho caballero al que la insultó le beligerancia que pudiera entretenerse en los últimos párrafos del suelto en cuestión.

Mucho celebramos que este enojoso asunto no tenga ulteriores consecuencias, aun cuando se sintamos en extremo la resonancia que ha tenido un hecho que despues de todo ni por las circunstancias en que ocurrió ni por sus consecuencias, merecía tantos comentarios como se han hecho y que aclaramos con gusto para que las cosas puedan en el lugar debido.

#### En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia y con intervención del jurado se verá pasado mañana la causa instruida en el juzgado de Pozoblanco por el delito de robo contra Cayetano García Rodríguez á quien defendera el Sr. Gutierrez Rave y representará el Sr. García Gonzalez.

#### Enlace

Esta mañana á los ocho se ha efectuado en la parroquia de S. Francisco el enlace de la simpática señorita Amalia Toro con el guardia civil de esta comandancia Manuel Cuevas.

Fueron apadrinados por la distinguida esposa del gobernador militar de esta plaza.

Al acto asistió numerosa concurrencia.

#### Incendio

Esta noche al encender el altar mayor de la iglesia del Salvador, con motivo de la novena de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro se prendió fuego á unos floreros cundiendo la alarma entre los fieles.

Un sacerdote subió al púlpito á recomendar la calma y á Dios gracias no ha habido que lamentar desgracias personales ni el fuego tomó incremento.

#### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado á un cochero que abandonó ayer su vehículo en la plazuela de San Miguel; á un carretero que arrojó su carro en las afueras de la puerta de Alfonso XII; á un cochero que llevaba á la carrera y á un individuo que extrajo ayer barro haciendo baches en la vereda de Granada.

#### Manolo

Es necesario que hagas un esfuerzo y me robes, sin ti no vivo; solo me consuela á ratos el café torrefacto de «La Estrella», que me lo traen, Plaza de la Compañía, 1.

#### La pedrea de ayer

Tuvo lugar en la calle Duque de Hornachuelos no hubo cristallitos ni chichones.

#### A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal se encuentran depositadas unas alforjas encontradas en la vía pública llenas de comestibles y una solicitud pidiendo el ingreso de un individuo en la casa de socorro hospicio.

#### Detención importante

En las inmediaciones del felato de S.

Sebastian detuvo, anteayer la guardia civil á Munnell Jiménez Segura (á) *Po lonio* que usaba nombre supuesto y se hallaba reclamaba por los juzgados de Ecija y Carmona por robo de caballería y por el de Estepa por haberse fugado de la cárcel de Marinalda.

#### Hurto

De la casilla de peones camineros situada en la Cruz de Jarez han sido robadas 400 chapas de zinc de 0'45 de ancho por 2 metros de largo.

Ignoranse quienes sean los autores.

#### Lo sentimos

Se encuentra enfermo aunque no de gravedad nuestro compañero P. León.

Segun dictamen facultativo padece la nostalgia de la compañía teatral que ayer marchó á Málaga.

#### El frio

Durante las últimas 24 horas hemos llegado á gozar de una envidiable temperatura de dos décimas bajo cero.

Como sigamos así ni la Siberia va á tener que ver con nosotros este invierno.

#### Multas ferroviarias

Por Reales órdenes han sido confirmadas las multas de 1.000 y 250 pesetas que impuso el gobernador civil de la provincia de Córdoba á la Compañía de los ferrocarriles Andaluces, la primera por los retrasos del tren número 12 de la línea de Córdoba á Belmez en los días 27 y 29 de Enero de 1901, y la segunda con motivo del retraso del tren número 1 de la línea de Córdoba á Málaga del 24 de Diciembre de 1900.

#### Minas

El Gobernador civil de esta provincia ha declarado nulos y fenecidos los expedientes de registros mineros que á continuación se detallan: el número 4788 de «La deseada» y el 5364 de «Valentia», las dos del término de Hornachuelos; 5258 de «La Piedad» y 5265 de «La Virgen del Carmen», ambas del término de Iznájar; 5278 de «Nuestra Señora del Carmen», de Rute, 5436 de la «Demasia á la Reserva», de Villanueva del Duque, y 5496 de «Mina número» 5; 5497 de «Mina número» 6 y 5494 de «Mina número» 7, las tres de Montoro.

#### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 24'00; á la sombra, 17'00; mínima, 00'20; medie, 10'10; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica en idem, 769'30; estado del cielo, lluvias; dirección del viento, N.E.

#### Productos

Lease en cuarta plana, los productos que el Doctor A. Zalvati Constanza ofrece para determinadas enfermedades.

#### Cognac

Las personas de buen paladar piden en cafés, fondas y restaurants, el exquisito **Cognac Cáceres**.

#### La voz de la verdad

Desde más de quince años los medicamentos **COSTANZI** son los únicos que curan cualquier enfermedad venérea ó sifilitica.

Para más detalles léase en cuarta página «Milagrosa Inyección ó Confitos Constanzi».

#### Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

#### TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería *La Verdad*, de Antonio A. Morales, calle de Gondomar, núm. 7.

#### Reclamo

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de *labien reputada* firma de los señores *Valentin y Compañía*, Banqueros y expendedoría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á lotería de *Hamburgo* y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien yo pida.

### De la Alcaldía

## SUBASTA

Resuelta por el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia la celebración de la oportuna subasta para contratar las obras de reparación general del pavimento de la calle Conde de Cardenas de esta Capital, anunciase por término de diez dias el remate de dicho servicio cuyo acto se verificará ante mi Autoridad en el despacho de esta Alcaldía á las entorce horas del miércoles nueve de Diciembre próximo.

El tipo para tomar parte en la licitación se fija en la suma de dos mil setecientos once pesetas cinco céntimos á que asciende el importe del presupuesto de referidas obras.

Para interesarse en ésta subasta habrán de consignar los licitadores en la Depositaria de estos fondos en concepto de depósito provisional ciento treinta y cinco pesetas cincuenta y cinco céntimos quedando obligado el rematante á convertir esa cantidad en fianza definitiva elevándola á la de doscientas setenta y una pesetas diez céntimos luego que se le adjudique el contrato.

Los pliegos se condicionan inherentes á relacionado servicio, contra los cuales no se ha producido reclamación durante el plazo por que han estado expuestos al público y en los que se halla prevista la obligación que contrae el rematante de realizar el contrato con los obreros según lo dispuesto en el Real Decreto de 20 de Junio Junio de 1902, quedan de manifiesto en la Sección de Fomento de la Secretaría municipal en donde desde esta fecha pueden examinarse.

Las proposiciones se presentarán en el transcurso de la media hora de la duración de la subasta en pliegos cerrados dentro de los que se incluirán la cédula del licitador y el resguardo que acredite la constitución del depósito provincial debiendo redactarse en papel de la clase undécima (timb e de una peseta) con arreglo al siguiente

#### MODELO

Don F. de T. vecino de... como accedida la cédula personal de... clase número... que acompaña, enterado del presupuesto y pliegos de condiciones referentes á la ejecución de las obras de reparación gelural del adoquinado de la calle Conde de Cardenas se obliga y comprometo á realizar dicho servicio con sujeción estricta á las cláusulas que lo regulan por la suma de... (aquí la proposición admitiendo ó mejorando el tipo fijado) fecha y firma.

Los licitadores que en representación de otras personas formulen proposición incluirán además la copia de la escritura de mandato que los capacite para gestionar á nombre de sus poderdantes, bastantada previamente por el Sr. Regidor Letrado D. Rafael Jiménez Amigo.

Lo que se anuncia para concimiento de las personas que deseen tomar parte en repetida subasta; advirtiéndose que el importe de las obras comprendidas en la misma se abonará tan pronto como se apruebe la recepción definitiva de aquel a; que el plazo para terminarla, es de treinta dias hábiles de trabajo; que perderán el 50 por 100 de sus depósitos los que se absteagan de presentar proposiciones las formulen sin sujeción al modelo preinserto no ofrezcan menor cantidad que la del tipo fijado y que serán de cuenta del rematante los gastos de inserción del presente edicto en B. O. de provincia.

Córdoba 28 de Noviembre de 1903  
Antonio Pineda.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—*San Saturnino* ob. y mr.

—*Mañana cuarto día del solemne octavario que la ilustre Hermandad del Santísimo y Santos Mártires, establecida en la parroquia de San Pedro, dedica á las sagradas reliquias de aquellos invictos héroes que derramaron su sangre en defensa de la santa Fe de Cristo nuestro Señor, dando principio á las diez de la mañana, con asistencia de ambos Cabildos*

*Predicará don Fidel Bermejo y Cerazo.*

*Visitando confesados y comulgados referidos iglesia de San Pedro desde las primeras vísperas de hoy hasta la puesta del sol de mañana, rogando por la intención del Sumo Pontífice, se gana Indulgencia Plenaria, aplicable á los difuntos; los que, al menos contritos, hicieren dicha visita, 300 dias de indulgencias.*

### CULTOS DEL MES DE ANIMAS

*Mañana, media hora despues de oraciones, se dirá en la parroquia de San Andrés, el devoto ejercicio del mes consagrado á las benditas Animas del Purgatorio.*

—*En la parroquia de San Pedro continúa el ejercicio del mes consagrado á las Animas, á las ocho y media de la mañana.*

—*Continúa en la iglesia de San Agustín el mes de Animas: al toque de oraciones se rezará el santo Rosario en la capilla de las Animas, luego se hará el ejercicio correspondiente, terminándose con un responso. No se admitirán para dicho altar, flores, ni velas que no sean de cera.*

### Porvenir

Sin separarse de su domicilio para estudiar, rápida obtención de determinadas carreras y la preparación pronta para el ingreso en el Banco de España, Sobrestantes y Ayudantes de Obras públicas, Interventores de ferrocarriles, Tribunal de cuen as, Tabacalera etc. por medio de cuestionarios arreglados, lección por lección á su respectivo programa y al alcance de todos.

Las carreras que particularmente pueden obtenerse en esta Academia Escuela entre otras, son las de Agrimensor, Tenedor de Libros, Contador, Secretario de Juzgado y Ayuntamiento etc. Para más detalles dirigirse al Director de la Academia Escuela Politécnica de Barcelona, Rambla de San José 16.

### SE VENDE

Una caja de hierro para caudales, reforzada.—Una máquina para la fabricación de ladrillos y prensa para los mismos.—Ruedas de acero para wagnetas montadas en sus ejes.—Precios y detalles, Huerto de San Agustín, número 6.

### Cerveza Tosar

## EL LEON

Pídense esta inmejorable bebida en todos los establecimientos.

Los pedidos al por mayor deben dirigirse al representante calle José Zorrilla número 5.

## LA ABUNDANCIA

### TOCINERIA Y CARNICERIA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos y agnas conservativas para las carnes.

### Judería 24

## El Telégrafo

De nuestro servicio particular

### Las Cortes

Madrid 28 (19)

Se ha celebrado esta mañana en el Congreso la sesión da costumbre.

En el debate político toma parte el Sr. Lopez Puigcerver quien elogia el programa del partido democrático en el que caben todos y en el que honrradamente se pueden defender soluciones para todos los problemas.

Mencheta.

Córdoba—Imprenta La Verdad, Gondomar

# DR. A. SALVATI COSTANZI

CALLE DE LA DIPUTACION, 349.—BARCELONA

Estreñimientos Uretrales.—Uretritis-Prostatitis-Cistitis

**CATARROS DE LA VEJIGA**

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los **Confitos Costanzi** los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías génito-uritarias su estado normal. Una caja Confitos Costanzi, 5 pesetas.

**Males Venéreos**

Purgación reciente ó crónica, gota militar, pérdidas seminales, úlceras, etcétera; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados **Confitos ó Inyección Costanzi**, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4

**Sífilis**

Curación radical con el Antisifilítico **Roob Costanzi** depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las afecciones glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el inventor, en la calle Diputación, 349, Barcelona, se admite a los incrédulos el pago una vez curados.

El **Roob Costanzi** es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar en cualquier estómago y en cualquiera temporada, un frasco de Roob Costanzi, 4 ptas.

Con ultimas medicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y a las consultas que se hacen por escrito al Dr. A. Salvati Costanzi se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Córdoba en las acreditadas farmacias. Depósitos: Doctor Marin, plazuela de las Tendillas 12; Rafael López Mora, San Felipe, 13; Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 29, y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem; spec: inye: fog: mr: s: z: roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zuc:—



Inventor de los renombrados medicamentos **COSTANZI**

**CONFITES ANTIVENÉREOS COSTANZI**  
**ROOB ANTISIFILÍTICO INYECCIÓN VEJETAL**

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la puración reciente y crónica, gota militar, prostatitis, úlcera, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez); aun que sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los **Confitos ó Inyección Costanzi**. También certifiican que para curar cualquier enfermedad **sifilítica** en vista de que el Yodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no sólo cura radicalmente la **sífilis**, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 349, Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos, mediante un trato con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, todos los días a las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 ptas. Confitos antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 ptas. Roob antisifilítico, 4 ptas.—De venta, en las acreditadas farmacias, en Córdoba en casa del Dr. Marin, Plazuela de las Tendillas, 12; Droguería, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 4, U. F. Cordobesa, Conde de Cárdenas, 26.

## Invitación para participar a la proxima Gran Loteria de Dinero.

**600,000**  
Marcos ó aproximadamente  
**Pesetas 1000000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:	Premio	A Marcas
1	30000	
1	20000	
1	10000	
1	8000	
1	6000	
2	5000	
1	4500	
3	4000	
1	3500	
5	3000	
5	2000	
3	1500	
13	1000	
40	500	
100	300	
160	200	
619	100	
812	400	
32014	169	
20017	300, 200, 144,	
111, 100, 78, 45, 21		

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 111.000 billetes, de los cuales 53.758 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios. Además se repartirán a la loteria 57.242 billetes gratuitos valerosos para la primera clase de la siguiente loteria. Todo el capital asciende a

**Marcos 10,856,562**  
ó sean más de pesetas  
**Pesetas 18,000,000**

La instalación favorable de esta Loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53.758 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor en caso más feliz de la primera clase puede importar Marcos 50,000, el de la cuarta a 70,000, en la quinta a 75,000, en la sexta a 80,000 y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 900,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000 Marcos etc.

La casa inscrita invita por la presente a interesarse en esta gran Loteria de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco ó sellos de correo remitiéndonoslos por valores declarados, ó en libranzas de Giro de Madrid sobre Madrid ó Barcelona, estendidas a nuestra orden ó en letras de cambio fácil a cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Crédito Lyonnais de Madrid, como en todas las agencias de este establecimiento en provincias; en este último caso se debe indicar que la consignación entregada de traspasarse al Crédito Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente a Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuantia:  
**1 Billete original, entero: Pesetas 10**  
**1 Billete original, medio: Pesetas 5**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios, las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provistos de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que al contenido del prospecto no convendría a los interesados, los billetes podrán ser devueltos, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido en su restitución. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

**17 de Diciembre de 1903**  
**VALENTIN Y C.ª**

Expediduría general  
Hamburgo Alemania

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida

## RESFRIADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR, ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.

Los **Petos Yodo-Balsámicos** del doctor Estarriol, son considerados como un gran adelanto científico por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos.

Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura.

Pídanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.

Depósito central: **J. URIACH y C.ª, Moncada, 20.—BARCELONA**

DESDE 15 PESETAS MENSUALES

# PIANOS A PLAZOS

SIN EXIGIR GARANTÍAS AL COMPRADOR

SE GARANTIZAN POR 20 AÑOS TIEMPO MAS QUE SUFICIENTE PARA PODERLOS EXPERIMENTAR

## SANCHEZ GAMA É HIJO

DESPACHO: GONDOMAR

CÓRDOBA

ALMACENS: LEONES, 2

Almacenistas exclusivos para venta en la Región de Andalucía de los verdaderos pianos metálicos únicos en el mundo que sostienen la afinación. Única casa en España (Córdoba) fundada en 1880, que preste mayores facilidades para la adquisición de sus pianos.

Grandes pianos de Cola de concierto Nacionales y Extranjeros, las mejores marcas.

Accionistas exclusivos para la venta en esta provincia de los Pianos Ortiz etc. Cussó. La primera marca Española en los terrenos científico, industrial y artístico.

Primera y única Fábrica montada en España, con todos los adelantos modernos para la producción anual de 1200 Pianos de Cola y verticales. La de mayor producción.

La marca Ortiz etc. Cussó es la única que tiene superioridad sobre las demás en todos sus modelos lo que le ha permitido lanzar el reto de la Comparación en Barcelona y Madrid sin que haya sido aceptado.

Música de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos.

Depósito exclusivo de la casa "DOTESIO", propietaria del 98 % de la música española y demás de 600 zarzuelas.

Música más barata que el precio mareado en los catálogos.

Esta casa no tiene sucursal y es la única en Córdoba que puede vender música de los fondos editoriales de Romero, Zozaya, Pablo Martin, Fuentes y Asenjo, Esclava

Almagro y Compañía, y E. Massó, que componen hoy la tan importante Sociedad Anónima casa "DOTESIO".

Se facilitan catálogos de música, nota de precios de pianos al contado y a plazos y cuantos datos soliciten.

## SANCHEZ GAMA É HIJO.—CORDOBA

Córdoba 23 de Julio de 1903

### TÓNICO-RECONSTITUYENTE y ANTINEURÁSTENICO

(ELIXIR MEDINA DE DAMIANA COMPUESTO)

Este medicamento, tan recomendado ya hoy por la clase médica, por los maravillosos resultados que está produciendo, reanima la **nutrición nerviosa**, combate la **depresión mental**, producida muchas veces por **excesivo trabajo intelectual**, siendo de efectos seguros en la **curación de la anemia, debilidad nerviosa, empobrecimiento orgánico, convalecencia de enferme tales graves, raquitismo, escrófula, fosfaturia**, tonificando los **centros nerviosos y el corazón** y constituyendo el más poderoso remedio contra la **neurastenia**.—Pídase siempre **Elixir Medina de Damiana compuesto**.

FARMACIA DE MEDINA, SERRANO, 36, MADRID

**MULSION NADAL**  
UNICA que contiene el 80% lo

del aceite higado bacalao y glicerofosfato é hipofosfito.  
ANALIZADA por el Dr. Bonet catedrático de la Facultad de Farmacia de MADRID  
Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los gases. Útil para los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Tisis, Escrófulas, Raquitismo, Linfoatismo, anemia, la lepra y el tigris.—Reconstituyente barato en las farmacias, droguerías, convalescencias, dietas, etc.—Se encuentra en todas partes.—En las farmacias.